

ネットの「世間化」進んだ

新型コロナウイルスの影響で、ITなどのテクノロジーを使ったりモートワーク（遠隔勤務）やオンライン授業が急速に普及・定着し、人々はネットを介して、意思疎通ができることを体感した。静岡文化芸術大の加藤裕治教授（メディア文化論）に、コロナ禍でオンラインやインターネットを通じたコミュニケーションが何をもたらしたのかを聞いた。

静岡文化芸大 加藤教授に聞く

(細谷真里)

かとう・ゆうじ 1969年、名古屋市生まれ。千葉大学文学部卒。メディア論、文化社会学を専門とし、メディアが社会に与える影響などを研究している。著書に「映像文化の社会学」「アンチ・スペクタクル」など多数。



政治 動かす力／生身の希薄さ 暴走も

「世論化」の背景は、SNS上などで「趣味」「社会問題の議論」などある目的のみで集まる「ミニニケーション」が増えていた。関心のある人たちで集まつたり「世論」を作り上げるなど目的の達成には確かに効率が良い。しかし、仲間や議論の相手を一人のさまざまなもの側面や立場を持つた生身の

論」に。最後は週刊誌報道がつたとはい、ネット世論がこんなに直接的に政治を動かしたのは初めてではないか。

一方で、SNSといえば、誹謗中傷よりも目立った。人気アリティ一一番組に出演していた女子プロレスラーの木村花さん死去による痛ましい事件は衝撃を与えた。ある言動や不祥事などに対し、SNSで多くの人が批判や誹謗中傷することで「この人はただいてもいい」という雰囲気が醸成され、過激化する風潮が増しているように感じる。ある種、ネット空間の「世間化」が進んだ、顕在化したといえるのではないか。

「人間」として見づらくなると
いう危険性があると感じる。そ
のため「誰かをたたく」目的で
人が集まつた時、暴走してしま
う。

今回急速に普及したリモート
ワークやオンライン授業など
も、「会議」「授業」など切り
分けられた目的のみになりがち
だ。その場の空気感や表情、し
ぐさ、相手の状況など、一度に
得られる情報は対面に比べたら
圧倒的に少なく、雑談など関係
の潤滑油の役割を果たすコミュニケーションも減ってしまう。
効率的かもしれないが、これば
かりに頼ることには懸念があ

—今後、「必要」になってくるオンラインやSNSでのコミュニケーションのあり方は。

対面の機会が少なくなればなるほど、互いの状況など情報を補うため、言葉を尽くす意識が必要になる。また、どんな相手も生身の人間であるという想像力を忘れないこと。やっぱり対面での「コミュニケーション」とうまく共存させていく必要がある、と感じる。近々ゼミ生とか、と話しているが、後期には対面でのランチ会もぜひ開きた

コロナという感染症を経験し、私たちの生活は何が変わったのか。今後はどう変わっていくのか。県内外の有識者の視点から考えたい。

(随时掲載します)